

LA ÚLTIMA HORA

DOCE EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XII.—NÚMERO 4082

Palma de Mallorca.—Jueves 17 de Mayo de 1906

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea

POR LA VERDAD

Mi distinguido amigo D. Alejandro Roselló, en el mitin celebrado en Luca, el domingo próximo pasado, estimó conveniente dirigir frases de censura a la prensa de esta capital, por su actitud en presencia del conflicto últimamente surgido entre el gobernador D. Benito del Campo y el organismo director del partido liberal en esta provincia.

Directamente aludido por el señor Roselló en su discurso, y pudiéndome alcanzar una parte de responsabilidad, como director de uno de los órganos de la prensa comprendidos en la censura, por la falta que injustamente se le imputa, me es imposible eludir, como quisiera, el compromiso de ocuparme de un asunto que nada tiene para mí de apéptico.

Me propongo hacerlo con la posible brevedad; y por eso prescindo de ciertas consideraciones referentes a poner en claro si el orador pronunció o no pronunció determinadas palabras que envolvían juicios despectivos y mortificantes para los que honradamente se dedican a las modestas tareas periodísticas. Es igualmente posible que el señor Roselló en el calor de la improvisación no estuviera tan feliz como suele en la expresión exacta de su pensamiento, o que los reporteros, al extraer el discurso, no se acordaran a reproducir fielmente las palabras. Declaro con toda sinceridad que considero al señor Roselló incapaz de verter intencionalmente conceptos ofensivos para nadie, lo mismo que a los aludidos periodistas de interpretarlos torcidamente a sabiendas.

Se quejó el señor Roselló del silencio que ha guardado la prensa referente al desacuerdo del comité con el gobernador, y a las causas que lo produjeron, considerando este silencio como signo de desvío o de hostilidad. Orso, que tratándose de periódicos independientes que como tales, no tenían interés en abondar la sima abierta entre elementos valiosos de una misma agrupación política, ese silencio debe estimarse más bien como una delicada atención. Yo por mi parte, que formo en la última fila del partido liberal, entiendo haber servido mejor los intereses de dicho partido guardando silencio sobre los sucesos de que se trata, que contribuyendo a darles publicidad.

Por otra parte, si el señor Roselló, como dije, conoce las interioridades de la prensa, tenía interés en que la de esta capital se ocupara del asunto, medios le sobaban para lograrlo.

Concediéndome el señor Roselló con una benevolencia que sinceramente le agradezco, una competencia en materias pedagógicas indudablemente superior a la que tengo, me invité a que manifestara mi opinión sobre lo que se llama campaña del gobernador en pro de la enseñanza, campaña aplaudida por la prensa, la cual al aplaudirla se equivocó a juicio del señor Roselló.

Para corresponder cumplidamente a la invitación, he de empezar por establecer la debida distinción entre el sistema y la aplicación del mismo.

Respecto del sistema vigente en España, fácil es conocer mi modo de pensar para los que hayan leído LA ÚLTIMA HORA desde que corre a mi cargo la dirección de la misma; para los que no la hayan leído, bástame decir que estoy enteramente de acuerdo con mi amigo respecto de la urgente necesidad de sustituirlo por otro más racional y más en armonía con los adelantos de la ciencia pedagógica.

Pero, ¿estaba en la mano de D. Benito del Campo el realizar tamaña empresa? Claro está que, no sólo no podía cumplir esa misión, reservada, como todo el mundo sabe, a las Cámaras, sino que, por el contrario, como gobernador y como presidente de la Junta de Instrucción Pública, hubo de conformarse con las prácticas que la legislación y los reglamentos vigentes prescriben.

¿Había de censurarle la prensa por no haber hecho lo que en manera alguna podía hacer?

Lo que la prensa aplaudió fué, si acaso, el buen deseo manifestado por el señor del Campo de averiguar si en las prácticas del sistema vigente existían faltas o deficiencias, sin duda para procurar que se corrigieran. Y como de su

gestión resultaron oficialmente comprobadas muchas de esas faltas repetidas veces denunciadas por la prensa, en lo que hace referencia a la aptitud y amor a la profesión del personal, a la higiene de las escuelas, a la concurrencia de alumnos a las mismas y el material de enseñanza, faltas y deficiencias que pueden y deben ser corregidas por los Ayuntamientos, por las Juntas de Instrucción pública y por la inspección; la prensa con mucha justicia aplaudió esa gestión.

No hay pues equivocación por parte de la prensa en haber aplaudido al gobernador. Quien, en todo caso, se ha equivocado es el que ha confundido lastimosamente funciones encomendadas a personas y entidades distintas.

He expresado lealmente mi modo de pensar en el asunto de que se trata. El respeto que debo a la verdad y los vínculos del compañerismo me obligan a reconocer que el señor Roselló estuvo injusto con la prensa. Sin embargo, no olvido las relevantes dotes de probidad y de inteligencia que en aquel concurso, ni los grandes méritos que en el curso de su vida pública tiene contraídos por su constante labor en beneficio de nuestro país; ni consideraría noble ni razonable que se pretendiera rectificar los merecidos elogios que todos, repetidas veces, le hemos tributado.

G. CARRAS.

La vida y sus cosas

ESTUDIO DE UN ARMA

El Instituto de Antropología de Inglaterra ha comenzado el estudio de la fórmula matemática que represente el curso de un boomerang.

El boomerang es el arma de los indígenas australianos, especie de flecha de boj, tallada en forma de un ángulo obtuso. Los indígenas la lanzan a grandes distancias, y el arma, sin tocar el suelo, vuelve a las manos que la lanzaron. Muchos que han querido imitarlos han sufrido heridas al regresar el arma.

Las experiencias las harán los profesores Kewles y Walker, que son hábiles lanzadores de boomerang.

LOS AMULETOS DE SARAH BERNHARDT

Sarah Bernhardt tiene una cadena de oro muy larga, de la cual penden hasta treinta amuletos, entre los cuales figuran un crucifijo y una calavera tallada en un solo rubí.

UN AVE GLOTÓN

La glotonería no es defecto humano; alcanza a los animales, al pájaro singularmente, y de ello han enviado de Guinea un curioso ejemplo. El ave pesca lanzándose rápidamente sobre el agua donde ha divisado a su víctima; la saca de un picotazo y la lanza al aire, cogiéndola con el pico al caer; así pasa directamente al estómago.

Un pájaro glotón no calculó el tamaño de su víctima, que se quedó atravesada en el cuello, ocasionándole la muerte. Al oger el ave muerta hubo que abrirle el cuello para poder extraer al pescado vengador.

LOS PANADEROS FRANCOSSES

Los panaderos en Francia están sometidos a reglas especiales. En las grandes ciudades fortificadas deben tener siempre lista una cantidad determinada para caso de guerra.

Se les obliga a depositar en manos de las autoridades municipales cierta suma de dinero como garantía de buena conducta, y la ley, no contenta con imbuirlos en lo relativo a pesos y medidas, fija también el precio del artículo.

LOS QUE SE VAN

Nicolás de Leyva

Quando el año 1904 llegó a Mallorca S. M. el Rey, tuvimos el gusto de saludar en esta redacción a Nicolás de Leyva, escritor distinguido, que venía en representación de El Imparcial. En la prensa madrileña que ayer recibimos, encontramos la triste nueva de que aquel periodista había fallecido.

No sólo como periodista, sino como literato, Leyva tenía una reputación bien adquirida. Su estilo era conciso y académico, en pluma fácil y su imaginación rica en concepciones y de ideas. No hace mucho tiempo que publicó sus *Cuentos en papel de oficio*, colección de trabajos que manifestaban sus peculiares condiciones para novelar, significándole especialmente como narrador.

La febril labor periodística absorbía desde hace una temporada sus actividades todas, y apenas, como a todos nosotros, si le quedaba tiempo hábil para emplearlo en más reposados estudios.

Era en su vida particular un ecéptico, y su manera despectiva de pensar contribuyó algo, sin duda, a que llegase a perder la confianza en sí mismo, dado el prurito que, todos los que pierden el estímulo, sienten por acoplarse en lo posible a la vida práctica, vegetativa y sedentaria.

Sin embargo, Leyva, artista y periodista, sin advertirlo, para satisfacerse sentía inconscientemente la necesidad de crear, de trabajar. Y trabajando murió.

Ha fallecido a los treinta y nueve años, edad en que el hombre tiene el pleno dominio de sus facultades todas.

Notas políticas

Un personaje de la situación, hablando de las visitas que estos días efectúan a Palacio los prohombres políticos y de los comentarios que sobre ellas se hacen, las explicaba en el sentido de que obedecen tan sólo al deseo de felicitar al Rey en las vísperas de su boda, quitándole toda importancia política.

Sin embargo, la opinión general es que tienen más trascendencia de la que este personaje quiere atribuirles.

Estas tarde han celebrado una entrevista con el señor Montero Ríos varios periodistas, acerca de la situación política.

Ha negado que su regreso, como ha dicho algún periódico, obedeciese a haber sido llamado por la Mayordomía mayor de Palacio.

La principal causa de su regreso ha sido su deseo de acudir a los actos que se han de realizar con motivo de la boda del Rey, y además un asunto judicial sobre el que ha de dar dictamen.

Acercos de la situación política se mostró sumamente reservado; manifestó únicamente el expresidente que no realizaría acto alguno que pueda perjudicar al gobierno ni al partido liberal.

Hablando del resultado de la conferencia de Algeiras, ha dicho que en el Libro Rojo que publicará el gobierno constan los textos siguientes:

Tratado entre Francia e Inglaterra. Tratado de 4 de octubre de 1904 celebrado con Francia por el gobierno del señor Maura, consecuencia del anterior mismo tratado.

Por último, convenio con Francia por el gobierno del señor Montero Ríos, de 1.º de Septiembre de 1905.

Opina que después de la conferencia de Algeiras es de necesidad y de justicia publicar este último convenio.

La casa del señor Montero Ríos se ha visto muy visitada, habiendo concurrido entre otros, el general López Domínguez, el exministro señor Mellado y el secretario de la Presidencia, señor Gayarre.

EL TRUST DE PERIÓDICOS

La sociedad editorial de España

Madrid, 16.

Esta mañana publican *El Imparcial* y *El Liberal*, una extensa explicación sobre la constitución de la Sociedad Editorial de España, que así se llama la nueva empresa formada por dichos periódicos y *El Heraldo*.

El Liberal dice lo siguiente: «*El Imparcial* y *El Liberal*, se han unido constituyendo una Sociedad, y ésta ha recobrado el concurso y propiedad del *Heraldo*».

Juntos realizaron una obra extensa e intensa de progreso, proponiéndose ampliar la acción editorial con otras publicaciones gráficas, literarias, científicas, artísticas, industriales, jurídicas, etcétera, y ellas constituirán una irradiación propia de los tiempos modernos.

La Sociedad no se funda para favorecer negocios ni intereses de ninguna empresa ni Sociedad mercantil.

Los periódicos que pertenecen a esta Sociedad conservarán su actual fisonomía y su tradicional carácter.

A los directores y redactores se les garantiza absoluta independencia de criterio.

Los periódicos serán autónomos e independientes.

La Sociedad, contando con sus propios elementos, procurará que los periódicos que la pertenecen, conserven su actual predominio, y aumentará cuanto sea posible la vida, propaganda y desarrollo de los demás periódicos no asociados.

Protesta de que se diga que la empresa es un trust, calificándole de impropio.

Es una obra de federación, no de cooperación.

Los iniciadores y fundadores de ella se apartan de las luchas políticas y re-

nuncian a intervenir en los casos políticos y en la gobernación del Estado.

Los detalles económicos de la Sociedad se conocerán oportunamente, día por día.

La Sociedad Editorial de España es una Sociedad anónima, constituida con un capital de 10 000 000 de pesetas, representadas por 10 000 acciones a mil pesetas cada una.

La pertenecen los periódicos siguientes:

El Imparcial, *El Liberal*, *Heraldo de Madrid* y *Los Liberales* en Sevilla, Barcelona, Bilbao y Murcia.

Se propone ampliar su acción editorial con otras publicaciones gráficas, literarias, científicas, bibliotecas populares, de recreo, cultura, etc.

El Comité ejecutivo lo componen los señores siguientes:

D. Miguel Moya, presidente; D. José Ortega Munilla, vicepresidente; D. José Gasset Chinchilla, secretario; D. Antonio Sacristán y Zavala, director gerente.

Han sido nombrados directores de los periódicos los señores siguientes:

De *El Imparcial*, D. Luis López Ballesteros; de *El Liberal*, D. Alfredo Vici; de *Heraldo*, D. José Francos Rodríguez; de *El Liberal* en Sevilla, don Alfredo Murga; en Barcelona, D. Darío Pérez; en Bilbao, D. Eladio Albéris; en Murcia, D. Mariano Bérnis.

Se han posesionado de las direcciones de *El Imparcial* y *El Liberal*, respectivamente, los Sres. López Ballesteros y Vici.

Ayer marchará a Sevilla para recoger a su familia.

Ayer visitó a Morot y Romanones, para entregarles su dimisión de gobernador de dicha capital andaluza.

A Morot le dijo que para gozar de la absoluta independencia que le imponía su nuevo cargo, se alejaba de la política activa y del partido.

Morot mostró un pesadumbre por ello; pero al mismo tiempo le felicitó por su nuevo cargo.

El Liberal publica un suelto elogioso del desistirse de Canalejas, que se ha desprendido de la cooperación material y la influencia moral que ejercía sobre el *Heraldo*.

Dice que, fiel a su conciencia, se aleja de la obra por amor a la obra misma, pues la importancia de su propia personalidad pudiera embarazar la libre marcha del periódico.

Chalecos de papel

Una revolución que se avecina

Se hacen ya con papel botellas, barriles para el vino, hasta ruedas para los carruajes de los trenes.

Pero no paran en esto las aplicaciones extrañas del papel. No hace mucho han comenzado a generalizarse en Inglaterra y en la América del Norte pañuelos hechos con la citada sustancia, copiando una costumbre ya muy antigua en China y Japón. Se considera que estos pañuelos de papel son mucho más higiénicos que los de hilo ó algodón, pues éstos al enviarse al lavado, pueden ser vehículo de propagación de enfermedades infecciosas, y no así los primeros, que se destruyen por el fuego después de utilizados, para lo cual se fabrican a precios baratísimos.

De los pañuelos se ha pasado ahora a las prendas de vestir.

Ya hace algún tiempo que los sastres más famosos de Londres vienen notando que los ingleses, aun los más cuidadosos en el atavío, atienden más a la comodidad que a la apariencia. Las levitas y los sombreros de copa van siendo prendas más raras cada día. El cuello de lienzo, almidonado y tieso, ha sido derrochado por el cuello blando de seda ó lana, y hasta los más elegantes se presentan no sólo en el paseo, sino en la Opera, con camisas de pechera y cuello sin almidonar.

En consonancia con esta tendencia aparecen ahora los chalecos de papel, invención de un suizo, que ha discutiendo el modo de fabricar papel blando, flexible, muy ligero y que al mismo tiempo ni por los dobleces, ni al tratar de rasgarlo, puede romperse.

Un chaleco confeccionado con este material puede pliegarse fácilmente y llevarse en el bolsillo con menos peso y bulto que un pañuelo de batista, de suerte que los muy pulcros en el vestir pueden llevar a prevención dos ó tres chalecos en la faltriquera cuando salgan de casa.

La invención se ha hecho con el intento de que sirviera especialmente para los automovilistas; pero ha resultado una prenda tan cómoda y tan ventajosa por muchos conceptos, que su uso se extenderá probablemente a las gentes de todas clases y condiciones, y no sólo entre los hombres, sino entre las damas.

Porque el chaleco de papel no sólo es liviano en cuanto al peso y cómodo por lo flexible y suave, sino de más abrigo que los hechos de pura lana de merino.

Y (ahora viene lo más sensacional) como el coste del material no pasa de

veinte céntimos por corte, y el sastrero podrá llevar mucho por la hechura, puesto que las piezas no se cosen sino que se pegan, se podrán comprar media docena de chalecos al precio á que hoy se adquieren media docena de pañuelos de batista.

Dibújese, pues, en lontananza una gran revolución en materia de indumentaria masculina, pues es lógico suponer que la nueva aplicación del papel al vestido no se detendrá en prenda tan sencilla como el chaleco cuando éste con tantas ventajas resulta.

¿Qué transformación! Los almacenes de papeles pintados surtiendo a las sastrerías, en vez de las tiendas de paño!

Alcay, Bejar, y Cataluña, vencidos por La Papelera.

Vivir para ver.

VRR VIO.

DEBDE BARCELONA

Solidaridad catalana

Las medallas confeccionadas por encargo de la Comisión de la Solidaridad catalana, reproducción exacta de las que serán regaladas a los diputados y senadores que recibirán el próximo domingo el homenaje de Cataluña, se han puesto á la venta.

El modelo es del eminente escultor catalán don Eusebio Arasa, y el producto de la venta de estas medallas ingresará en la caja de la Solidaridad catalana.

La Comisión advierte que estas son las únicas medallas oficiales hechas por encargo de la misma.

Los precios serán: Las de bronce, 0'50 pesetas; las de metales plateado, 1 y las de plata 5.

En Barcelona ha circulado el rumor de que algunos elementos que nada tienen que ver con las fuerzas políticas de aquella capital tratan de deducir los actos de Solidaridad catalana, dando pretexto para que intervenga la autoridad.

Al hablar de esto, relacionase con el deseo de dar vida á organismos muertos en las contiendas políticas, que no teniendo posibilidad de triunfo en lides electorales quieren hacer méritos y demostrar que pueden producir disturbios, como si la cosa fuera muy difícil.

Por eso la Comisión ejecutiva parece que recomienda á todos circunspección y prudencia, para que la fiesta responda á la cultura de Barcelona, y aun aquellos elementos que sin entusiasmarse con la Solidaridad transigen en algo por disciplina y conveniencias de partido, no transigirán con que del acto saquen ventajas las que están olvidadas por todos.

Un diplomático en la miseria

Telegrafían de Nueva York que un empleado de la oficina de inmigración ha descubierto entre los emigrantes rechazables, á quienes examinaba antes de deportarlos, á un súbdito español de alto nacimiento, llamado Manuel Contreras Corques, de setenta años, que perteneció durante treinta años al cuerpo diplomático y prestó servicios en Pekín, Atenas y Glasgow.

Ha declarado que escribió á algunos amigos de Nueva York pidiéndoles protección.

No pudo ser admitido en la gran República norteamericana porque no llevaba más que 250 francos, cantidad inferior á la señalada para tener libre acceso al territorio yanqui.

Llevaba autógrafos de la reina Victoria y de Loubet, muy laudatorios, y una invitación á comer, de D. Alfonso XIII.

Su mujer, ya fallecida, era de nacionalidad griega.

El Sr. Contreras ha admitido tratamiento de viajeros de primera clase para España.

Confía en que sus amigos europeos le eviten nuevas humillaciones.

Su hijo reside en Pekín; pero ignora su domicilio.

EL MUNDO AL DIA

Alemania.—Dicen de Berlín que en el mar del Norte reina un furioso temporal.

Tres barcos alemanes se han ido á pique, ahogándose 73 personas.

Otro telegrama dice que se ha aplazado indefinidamente la entrevista acordada entre el emperador Guillermo y el zar Nicolás.

Telegrafían de Berlín que un pelotón de húsares holandeses de guarnición en Verano, ha desertado con armas, refugiándose en territorio prusiano.

Se proponen vender sus uniformes embarcándose después para América como obreros agrícolas.

Bélgica.—En toda Bélgica se han registrado numerosas víctimas á causa del temporal de lluvia y granizo.

Los daños en los campos y las ciudades son grandísimos.

El temporal ha alcanzado á las comarcas ribereñas del Mosela.

Muchos almacenes han quedado inundados por las aguas torrenciales.

Francia.—Telegrafían de París que el Juzgado ha interrogado nuevamente al carpintero detenido á causa de la explosión de la bomba del bosque de Velly y hallazgo de otras, confesando ser el fabricante de los explosivos; pero protestando contra la filiación anárquica que se le atribuye.

Rusia.—Un despacho de San Petersburgo dice que en la Duma ha comenzado la discusión del Mensaje.

Varios diputados pronunciaron discursos, declarándose abiertamente contrarios á la preponderancia de las leyes fundamentales dictadas por el zar, y afirmando que éstas deben ser acordadas por la Cámara.

Algunos pidieron que se acentuara más la demanda de las libertades democráticas.

Sousobry y Massouvié, que atacaron algunos extremos de la contestación al Mensaje, fueron violentamente interrumpidos.

La discusión continuará en las sesiones sucesivas.

Un telegrama de San Petersburgo dice que de la autopsia verificada en el cadáver del papa Gapon, resulta comprobado que los revolucionarios le atrajeron engañado á la casa, le agarraron entre cuatro, golpeándole, y cuando le creyeron medio muerto, lo estrangularon.

Marruecos.—Comunican de Tánger que el vicecónsul francés en Rabat regresaba de una excursión con varios amigos, y fueron asaltados por los moros de la guarnición cuando aquéllos les pedían hospitalidad para pasar la noche en la alcazaba de Mehla.

Uno de los moros golpeó al vicecónsul con la culata del fusil, dejándole en mal estado.

Los restantes moros amenazaron á los excursionistas con hacer fuego sobre ellos, y matarlos.

Gracias á su sangre fría, los viajeros pudieron evitar una matanza.

Por telegrafo

Telegramas números 60, 65 86, y 11.

Consejo de Ministros Madrid 16 (8 n).—El viernes se celebrará Consejo de ministros.

Tocador de la Princesa Madrid 16 (8 n).—Los señores Moret y Concas han inspeccionado las dependencias del Ministerio que serán transformadas en tocador de la princesa Ena.

Las próximas cosechas Madrid 16 (8 n).—La impresión oficial es de que las próximas cosechas son muy satisfactorias.

Marinos á Madrid Madrid 16 (8 n).—El día 23 llegarán á Madrid mil marinos, al mando del Sr. Cepeda, para tomar parte en el desfile.

Se ha desistido de que vengan á esta Corte los alumnos aprendices de la corbeta «Villa de Bilbao».

El Rey al Brasil Madrid 16 (10 10 n).—Lisboa.—Se dice que el Rey D. Carlos irá en breve al Brasil.

Visitas de inspección Madrid 16 (10 10 n).—El ministro de la Guerra general Luque proyecta efectuar pronto visitas de inspección á las Academias de Segovia y Escuela de Tiro de Ciudad Real.

Misioneros asesinados Madrid 17 (9 30 m).—Nos comunican de Pekín que en la China han sido asesinados varios misioneros franceses.

Entrevista de emperadores De Berlín nos anuncian que el Kaiser y el Zar celebrarán una entrevista entre los días 20 y 25 del mes corriente.

Incendio En Caglian se ha producido un gran incendio en los felietos de consumos y en la estación de los tranvías.

FABRA

Doña Antonia Gamundi y Sastre

Viuda de Bernardo Ramon

Ha fallecido después de haber recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

La familia de la finada ruega á sus amigos y conocidos se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana viernes, á las once, en la parroquial iglesia de Santa Eulalia, por lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.

El Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia á los que debidamente contritos y dispuestos ofrecieren una comunión ó parte de rosario en sufragio de la difunta.

Segundo aniversario
del fallecimiento de la

Srita. D.^a Francisca Mulet y Alcover

Que falleció el 18 de Mayo de 1904

E. P. D.

Sus padres y demás familia agradecen á sus amigos la encomienda de Dios y asistan á alguna de las misas que en sufragio de su alma se celebrarán mañana día 18 de ocho á doce en la capilla de la Purísima en la iglesia parroquial de San Jaime.

ALCANCE DE LA NOCHE

Nuestra información

Recepción en Palacio

Esta mañana á las once y media, en el Palacio de la Almudaina, y con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey D. Alfonso XIII, se ha celebrado recepción á cuyo acto han asistido las primeras autoridades, comisiones de distintas corporaciones y nutrida representación del elemento militar.

Una compañía del Regimiento Infantería de Palma ha verificado los honores de ordenanza.

La banda de música de dicho cuerpo, dirigida por el Sr. Balaguer, ha ejecutado escogidas piezas.

Tempestad

Según las noticias que recibimos del interior de la isla, en las primeras horas de la tarde de ayer, en Petra y en otros varios pueblos se desarrolló una gran tormenta, y llovió abundantemente.

En la primera de dichas poblaciones las aguas inundaron los campos y penetraron en muchas casas invadiendo la planta baja.

No tenemos noticia de que ocurrieran desgracias personales, ni de que la tempestad haya causado perjuicios de consideración.

Obra nueva

Hemos recibido un ejemplar de la obra, que, con el título *Manual de Contabilidad*, ha publicado recientemente nuestro amigo D. José Otero y Arbona, contador de la Excmo. Diputación Provincial de Toledo.

Como de dicha obra nos ocupamos días pasados, nos limitamos hoy á agradecer á su autor la atención con que nos ha distinguido.

Noticia falsa

La circunstancia de haber permanecido cerrada, durante todo el día de ayer, la tienda de un modesto industrial, dió lugar á que se propalara la noticia de que éste se había suicidado, acompañada de todo género de comentarios referentes á los motivos que le habían inducido á tomar tan extrema resolución.

Afortunadamente puesto en claro el asunto, resultó que no había tal suicidio; y los que habían dado pábulo al escándalo, se quedaron tan tranquilos.

Expediciones á Lluch

Desde el 13 del actual rige un servicio de coches entre Inca y el monasterio de Lluch en combinación con los trenes ordinarios.

Como en la presente época son muchísimas las personas que efectúan excursiones á Lluch creemos de mucho interés dar á conocer todos los detalles referentes á este servicio organizado por la compañía de ferrocarriles para mayor comodidad del público.

Las expediciones se podrán efectuar, con comodidad, en un solo día.

Saldrán de Palma á las 7:40 para llegar á Inca á las 9, dirigiéndose en seguida á Lluch. De este monasterio partirán á las 4:15 de la tarde para estar en Inca á las 6:30 hora de salida del tren que llega á Palma á las ocho de la noche.

La tarifa de precios, contando tren y carruaje, es como sigue:

Visaje sencillo en 1.^a clase: Una persona 7/5 pts; dos 10/50; tres 14/45; cuatro 16/60; cinco 19/35; seis 21/50; siete 25/15 y ocho 27/50.

En 2.^a clase: una persona 6/30; dos 9; tres 11/60; cuatro 13/60; cinco 15/60; seis 17; siete 19/90 y ocho 21/50

Visaje de ida y vuelta en 1.^a clase: una persona 9/10 pts; dos 16/20; tres 23/10; cuatro 28/40; cinco 33/50; seis 38/60; siete 43/70 y ocho 47/80.

En 2.^a clase: una persona 7/60; dos 13/20; tres 18/60; cuatro 22/40; cinco 26; seis 29/60; siete 33/20 y ocho 36/80 pesetas.

Los viajes de ida y vuelta deberán hacerse en el mismo día.

Los billetes deberán solicitarse del jefe de la estación de Palma.

Conciertos del Círculo de Bellas Artes

En el vapor correo de mañana son esperados de Barcelona los concertistas Granados, Orickboom, Forn y March.

Con ellos vendrá también la distinguida violinista Srita. Ina Littell, la mejor discípula de Orickboom, en unión del cual ha tocado últimamente con mucho éxito en Bruselas y Bilbao. Dicha señorita tomará parte en algunos de los conciertos anunciados, entre ellos en el de mañana.

El programa del mismo, que tendrá lugar á las nueve en punto de la noche, en el local de la Sociedad, Pelaires 54, no puede ser más escogido. Es el siguiente:

Primera parte
Cuarteto de cuerda en sol.—Mozart.
a) Allegro vivace assai—b) Minuetto.
c) Andante cantabile.—d) Allegro molto.
S. Nones Orickboom, Perello, Forn y March.

Segunda parte
Concierto en si mayor para dos violines y piano.—Bach.
a) Vivace—b) Largo ma non tanto.—c) Allegro.
Srita. Ina Littell y Sres. Orickboom, y Granados.

Tercera parte
Sonata en fa para violín y piano.—Grieg.
Señores Orickboom y Granados.

Exposición de Marsella

En los escaparates de la librería de D. José Tous ha quedado expuesta una colección de tarjetas postales, que representan los palacios de que consta la Exposición nacional y colonial de Francia.

La Dirección general de los Ferrocarriles del Sur de Francia ha comunicado al delegado de esta Exposición D. Juan B. Enseñat haber concedido para los turistas balears que, con motivo de la Exposición, quieran hacer alguna excursión por el hermoso litoral de Provenza, principalmente entre Marsella y Niza una rebaja de 50 por 100 sobre las tarifas ordinarias.

La considerable rebaja que hará la *Isleta Marítima* en los paseos de Palma á Marsella y las facilidades que da la Compañía de Ferrocarriles del Sur de Francia, hará de seguro que sean muchos los balears que pasen á Marsella á visitar las importantes Exposiciones de aquella capital.

La representación de Mallorca en el Palacio de Artes de la Mujer se ha aumentado estos días con nuevos expositores.

Probablemente en la sección de Mallorca figurará un artístico cuadro del pintor D. Ricardo Carlotta representando la entrada del emperador Carlos V. á esta ciudad.

Han llamado mucho la atención los artísticos carteles anunciadores de la Exposición fijados en los puntos céntricos de la capital.

Nueva colección de Postales

Hemos tenido ocasión de examinar una nueva colección de tarjetas postales que acaba de editar la Librería Tous.

Los baños árabes, Arco de la Almudaina, Pino de Formentor, Babia de Pollensa, Caia de San Vicente, Castillo del Rey, Torre de Pollensa y otros puntos y vistas notables de Mallorca, hasta el número de 25, forman dicha colección.

La tirada se ha hecho en doble fotografía, color verde oscuro de muy buen efecto.

Dichas postales se venden á 10 céntimos de pta. y á 2 pesetas la colección de 25.

Un banquete

Anoche el *Círculo Liberal*, de Santa Catalina obsequió con un banquete de despedida al ex-oficial primero de este Gobierno civil, D. Francisco Martorell, que ha sido ascendido á secretario de sección del Cuerpo de policía, de Barcelona.

Los comensales ascendían á unos cuarenta.

Al final los Sres. D. Bartolomé Terrades, D. José Palmer, el concejal don Luis Alemany y el abogado D. Antonio Pou, pronunciaron discursos elogiando las dotes del Sr. Martorell y sus trabajos en pro del partido liberal.

El festejado tuvo frases de elogio para todos los oradores y manifestó que aunque estuviera en Barcelona, su espíritu estaría entre los liberales de esta isla.

En el vapor correo de esta tarde, el Sr. Martorell ha salido para Barcelona, acompañado de su familia.

En la Audiencia

Señalamiento

Mañana á las diez y media tendrá lugar en la sala de esta Audiencia provincial, la vista, en juicio oral y público con intervención del Jurado, de la causa seguida en el Juzgado de instrucción de la Lonja contra Juan Vives Palou por el delito de robo.

Representará el ministerio público el teniente fiscal señor Quintana y la defensa del procesado correrá á cargo del letrado señor Roselló y Alemany.

Notas del Carnet

Religiosas

Santoral

Para hoy.—San Pascual Bailón, confesor y Santa Claudia, mártir.

Para mañana.—Santos Venancio, emperador y Félix de Cantalicio, confesor.

Cuarenta Horas

Mañana terminarán en la Misión. A las siete exposición, acto seguido mes de María, á las diez misa mayor; al anochecer mes de María, sermón por un P. de la Congregación, estación, *Tedeum* y reserva.

—En el Oratorio de los Hermanos Carmelitas mañana empezará otro jubileo.

A las seis exposición, acto seguido misas rezadas.

Triduos

En Santa Cruz, mañana, y anochecer empezará un triduo con motivo de la instalación canónica de la Archicofradía de Nra. Sra. del Perpetuo Socorro y de San Alonso M.^a de Ligorio, en el que predicará el P. Guillermo Vives.

En San Jaime mañana empezará otro triduo en honor de San Jorge, mártir.

Novena

En San Felipe Neri mañana empezará una novena en honor del Santo Titular.

Necrológicas

Después de penosa enfermedad ha bajado al sepulcro la señora D.^a Antonia Gamundi Sastre, viuda del malogrado comerciante D. Bernardo Ramon, quien hace pocos meses pasó á mejor vida.

La señora Gamundi fué muy estimada por cuantos la trataron por las excelentes prendas que la adornaban, y esto ha hecho más sentida su muerte.

D. E. P.
Reciban sus hijos y familia en general nuestro más sentido pésame.

De sociedad

En el periódico *A B C*, encontramos las siguientes líneas:

«Son muchas las personas que han concurrido al domicilio del Sr. Maura con objeto de informarse del estado de una hija suya, enferma desde hace cuatro días.

Afortunadamente, las informaciones de hoy son más tranquilizadoras.»

De viaje

Procedentes de Barcelona han llegado esta mañana en el vapor *Balear*, D. Juan Vidal, D. Q. Wood, D. F. Kenyon, doña Luisa Molins, D. Francisco Puigros, D.^a Francisca Mata, D. Ignacio Moyá, D. Marcelino Vicens, D. Miguel Sánchez, D.^a Catalina Serra é hijo, D. Antonio Salom é hijo, D. Bartolomé Rivera, D. Rafael Forcel, Mr. Radon Mue Radon, D. Tomás Alexander, D. Salvador Pujol, D. Juan Bofill, D. Luciano Veil, D. José Marqués, D. Bartolomé Pooovi, D. Raimundo Fortuyn y D. Guillermo Palmer.

Procedentes de Ibiza han llegado en el vapor *Lulio* D. José Ribas D.^a Francisca Tur, D. Víctor Gomis, D. Vicente Serra, y D. Mariano Casteyó.

Militares

Para mañana

Parada.—El Regimiento Infantería de Inca.

Jefe de día.—Comandante de Artillería D. Luis Díaz Fernández.

Hospital y Provisiones.—El 3.^o capitán de Regimiento Infantería de Palma.

Vigilancia.—El 2.^o oficial del mismo sargento de Escuadrón y cabos del Regimiento Infantería de Palma.

Retiro

Se ha concedido retiro para Madrid al capitán del Regimiento Infantería de Mahón don Francisco López Fernández.

Destinos

Los capitanes de Ingenieros D. Joaquín Coll Fuster y D. Luis García Ruiz ascendidos de la Comandancia de Mallorca han sido destinados el 1.^o á la de Oádiz y el 2.^o á situación de excedente á estas islas.

Los primeros tenientes D. Luis Palanca Martínez y D. Manuel Barreiro Alvaréz han sido destinados á las compañías de telégrafos y zapadores respectivamente de la Comandancia de Ingenieros de esta isla.

Propuesta

Ha sido aprobada por S. M. el Rey, la propuesta del Capitán General de estas islas á favor del Comandante de Infantería, hoy Teniente Coronel don Miguel Villalonga Muti para desempeñar el cargo de delegado ante la comisión mixta de reclutamiento de estas islas de dicha superior autoridad Militar.

Retiro

Se ha concedido retiro para esta ciudad al guardia civil de esta Comandancia D. Francisco Miguel Tomás.

Marítimas

Movimiento en el puerto durante las últimas 24 horas.

Entradas

Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana el vapor *Balear* con la correspondencia, 27 pasajeros y carga de diferentes efectos.

También ha llegado esta mañana el vapor *Lulio* procedente de Barcelona con 6 pasajeros y la correspondencia.

A las diez ha puesto amarres en el sitio de costumbre el vaporcito *Cabrera* procedente de la isla de su nombre.

Procedente de Rosas con carga de maderas ha llegado esta mañana el pallebot *Joven Paquito*.

A las doce ha llegado procedente de Callera el laúd *San Antonio* con cargamento de arroz y otros efectos.

También ha llegado esta mañana procedente de Almería el laúd *Juanita* con cargamento de tomates.

Salidas

Con destino á Osbrera ha salido esta tarde á las dos el vaporcito del mismo nombre.

Para Barcelona se ha despachado y salido esta tarde á las seis y media el vapor *Lulio* procedente de esta mañana procedente de Ibiza.

Para Mahón también se ha despachado y salido esta tarde á la hora de itinerario el vapor *Isla de Menorca*.

Con destino á Argel se ha despachado y salido esta tarde á las cinco el vapor *Balear* procedente de esta mañana procedente de Barcelona.

Vino de La Bastida

En la BODEGA PALMESANA, plaza del Mercado esquina Dandús, núm. 27 en este antiguo y acreditado establecimiento hay constantemente existencias de dicho acreditado vino blanco y del blanco malvasía, tanto en botellas como en garrafas de todos tamaños.

GARBANZOS REMOJADOS
1 kilogramo á 0'50 pesetas
Colmado LA PROVIDENCIA

En honor de Palou y Coll

Por no consentirlo el limitado espacio de que podíamos disponer, no publicamos en el número de ayer la hermosa peroración del Sr. García Orelli en que ensalzó los méritos y las virtudes de D. Juan Palou y Coll, en la sesión del Ayuntamiento y no queriendo privar á nuestros lectores el gusto de saborearla, la publicamos á continuación:

«Con intensa gratitud me adhiero al homenaje que el Ayuntamiento tributa al Hijo Ilustre de Mallorca D. Juan Palou y Coll; y hágolo no sólo en nombre de esta minoría que aplaude y agradece la actitud de la Ciudad que representa, sino que sin ánimo de singularizarlos, por el estricto cumplimiento de un deber hemos de asociarnos públicamente á un acto tan hermoso para la Corporación de que formamos parte, al tratar de enaltecer la memoria de quien fué nuestro amigo del alma, nuestro correligionario, nuestro compañero en las luchas, nuestro presidente, nuestro jefe.

Faltos de una voz elocuente que pueda hacer la necrología del gran patriota, he de suplirla yo que sólo acierto á expresar mi buen deseo.

Afortunadamente, el elogio del literato no está por hacer: el juicio de todos los críticos del teatro español; y lo que vale inmensamente más, el aplauso de todos los pueblos que pulsan en esa zona fecunda donde se habla nacional el idioma castellano, desde la península Ibérica, á las islas del Asia, y en las inmensas nacionalidades de la América latina, han tejido la corona de laurel que orla la frente del dramaturgo insigne, precursor de una escuela ya decadente pero que ha entusiasmado á la humanidad durante media centuria, y cuyas obras maestras vivirán tanto como viva la lengua en que fueron escritas. Y entre las primeras de esta lista figurará siempre como la más hondamente sentida y castísimamente escrita *La Campana de la Almudaina*.

El voto unánime de la crítica y del público me releva de encomiar al literato. Rindámosle homenaje á la memoria del ciudadano, del que colaboró en aquellas Constituyentes que realizaron la más admirable labor de la Revolución Española, que hermanaron el entusiasmo del triunfo con la tolerancia, la sanción de todas las libertades con las sólidas garantías del orden.

La grandeza de alma de D. Juan Palou y Coll aquí está por este hecho notorio: hombre de partido, consecuentes siempre con sus ideales, idólatra de la democracia, adalid activo y esforzado en las luchas políticas, sin debilidades ni desaliños, sin claudicar jamás, pronto al sacrificio y el primero en la defensa de sus dogmas: este hombre no tuvo jamás un enemigo!

Porque no confundió la entereza con la terquedad, ni la convicción con la intolerancia; porque endulzó las amarguras del palenque político con la benevolencia inefable de su corazón; porque fué un ciudadano modelo, firme en sus ideales pero respetuoso con las convicciones ajenas. Ciudadanos como Palou y Coll honran al pueblo que los crió en su seno.

La bondad de este corazón de oro no se desmintió en ningún trance de la vida, en que fatalmente las amarguras y sinsabores superan las contiendas alegres. Y en pocas almas habrá hecho mayor mella los pesares que en aquella alma de artista, que con tanta intensidad sentía y expresaba el dolor, nervio supremo del drama. Uno de los recuerdos que guardaré siempre como reliquia fué el suceso que os voy á narrar, porque esta anécdota demuestra mejor que ninguna otra demostración la verdad de estas mis apreciaciones.

Accediendo á nuestras súplicas, consintió en leernos á mí y á D. Ricardo Salvá un drama que conservaba inédito, y que más tarde en la noche que señaló los términos del pasado y del presente siglo, vimos estrenar en el Teatro Principal en la velada organizada por este Ayuntamiento en honor del Hijo Ilustre de Mallorca que en aquel día tuvimos la honra de proclamar.

Audimos con un día de retraso á la cita, y en vez de oír una justa reprimenda, fué el gran poeta quien extremó sus excusas. Ordenó las desbordadas curatillas, sirviónos el café que era para él imprescindible en tales casos, y empezó la lectura del drama.

Desde los primeros versos olvidó nuestra presencia y trasladado por su fantasía en la soñada realidad, penetróse de tal modo de la acción, que emocionado, trémula la mano, enérgico el acento, derramó abundantes lágrimas sobre las desdichas de aquella Margarita, cual verdadero padre pudiera hacerlo, por la desgracia de aquella hija de su genio.

No consentimos que acabara la lectura: su emoción era demasiado intensa y la nuestra sojuzgada por ella, fué ciertamente una de las más profundas que jamás hayamos experimentado.

Cuando años después vimos el drama sobre la escena, por actores de nombre, con los trajes, las decoraciones, la animación de la sala, las luces, los aplausos... que inespereado desenoanto. Aquellos artistas, avezados á expresar los sentimientos por otros concebidos, cuán lejos estaban del calor, de la vida, que imprimía á sus personajes Palou y Coll, que, no lo dudeis, era el primer lector de España.

Hombre que así sentía los pesares imaginarios de los personajes por el mismo creados, cuántas lágrimas habrá vertido al chocar su corazón con los arbores de la vida.

Pero si en su delicadas fibras sintió más de una vez penetrar el dardo y desgarrarlas: si quedaron allí las cicatrices,

no quedó jamás el rencor. Con un grado de alma así podemos decir que hizo preceder siempre el perdón, más que el perdón el olvido, á la misma injuria.

Por esto debo terminar como he comenzado: Nos asociamos con toda el alma á cuanto se haga para honrar al Hijo Ilustre de Mallorca, al poeta, al dramaturgo, al ciudadano, pero más que todo, el hombre bueno, al corazón de oro, al que jamás tuvo un enemigo. He dicho.»

En el Ayuntamiento

SESION DE HOY

Esta mañana ha continuado la sesión suspendida ayer. Estuvo presidida por el teniente de Alcalde Sr. Casiano y asistieron los Sres. Fuster, Barceló, Borrás, Planas, Oliver, Fuset, Sureda (don Enrique), Ramis (D. Antonio), Juan (don Antonio), Serra, Roselló (D. Jaime), Trián, Alemany (D. Luis), Pou, Canet, Calafell, Sampol, Mas y Estela.

Asuntos varios

Abierta la sesión se dió cuenta de un oficio de la sociedad *Fomento del Turismo*, en el cual se pide una suscripción periódica para contribuir á la propagación de la industria del viajero.

El Sr. Fuset propone pase á la Comisión de Fomento para su informe. Así se acuerda.

Se adjudicó definitivamente á D. Juan Amer, la subasta para la reforma de los mingitorios.

Se lee un oficio de la *Cámara de Comercio* agradeciendo á la Corporación el interés que se ha tomado en el sentido de pedir la reforma de los aranceles.

Se da cuenta de otro oficio del Inspector provincial de Sanidad, remitido un folio sobre el reglamento de higiene municipal de Palma.

El Sr. Serra entiende que este señor inspector se abroga facultades que competen al Ayuntamiento.

El Sr. Ramis cree que debe estar en el oficio al indicar los medios que propone en favor de la higiene.

Se acuerda que dicho oficio y folio pase á la Comisión de Fomento y Beneficencia.

Se acordó proceder al empadronado de una parcela de terreno de la calle del Estanco.

Se concedió permiso á D. Juan Planas S. en C para instalar un motor á gas en su fábrica sita en la calle de Otoner del arrabal de Sta. Catalina; á don Antonio Planas para instalar otro en la casa de su propiedad núm. 3 al 13 de la calle de la Lonja y á D. Antonio Gordina para construir un horno de ensayo para la fabricación de vidrio en la calle de Autilch del arrabal de Sta. Catalina.

La Comisión de Fomento propone aceptar el ofrecimiento hecho por don Germana Peña respecto del local de su propiedad que ocupa la segunda escuela elemental de niños de esta ciudad y que se satisfaga al maestro, por separado, el importe de la casa habitada.

El Sr. Serra encuentra exagerado el precio de 13 duros que se fija á la escuela, pues la rebaja que se hace del piso, que son siete duros, no corresponde á la parte de casa que se deja. Pide que vuelva á la Comisión.

La presidencia dice que no se encuentran locales para alquilar y por tanto no hay otro remedio más que aceptar dicha casa de la calle de Moyá.

El Sr. Ramis pregunta si se ha encontrado casa para instalar la escuela que ocupaba el oratorio de San Pedro.

El Sr. Presidente dice que se presentaron dos, una en la calle de la Concepción y otra en la plaza de Atrasanz y ambas no reúnen condiciones, por no ser capaces.

El Sr. Ramis cree que interinamente podría alquilarse un local, á fin de que no vagaran por las calles los muchachos.

Se aprueba aquel dictamen de la Comisión de Fomento y se acuerda que pase á informe de la Comisión de Hacienda, para la formalización de pago del alquiler de la escuela de la calle de Moyá y entrega al maestro de los siete duros que le corresponden para pagar el alquiler de un piso.

Se autorizó á D. Gaspar Matesu para construir una casa en un solar de su propiedad en el Ensanche.

Se dió cuenta del acta de recepción provisional de las obras de urbanización complementaria de la plaza de Juan de Colom.

El Sr. Serra pide que vuelva á la Comisión, pues que la urbanización no se ha hecho conforme á lo ordenado. Entiende que el Ayuntamiento no puede aceptar dichas obras; además un reloj que se ha colocado en la casa, no anda bien y no se han verificado ciertas obras á que está obligado el contratista.

El Sr. Fuset, que es de la Comisión de Ensanche, se muestra conforme con el Sr. Serra de que vuelva á la Comisión.

El Sr. Ramis cree que esto es una censura al arquitecto, que ha dividido las obras.

Se acuerda de conformidad con lo propuesto por el Sr. Serra.

Reques y preguntas

La Presidencia da cuenta de los límites del cauce de la Riera, en la desembocadura en el puerto y se convino en efectuar ciertas obras de saneamiento repartidas entre el Ayuntamiento y la Junta de Obras del Puerto.

Da cuenta de los trabajos que se han verificado para extinguir la viruela.

El Sr. Alorda denuncia un barracón en forma de tonel, que hay en la plaza del Olivar. Pide que sea retirado, por resultar un desdoro de la población.

Se acuerda que desaparezca dicho tonel.

Con su gran... para honrar al... al poeta, al... al corazón de... enemigo.

amamiento

ON DE HOY

cuando la sesión... presidida por... Sr. Castaño y... Barceló, Boni... Sureña (don... Juan (don... D. Jaime),... Pou, Canet... Eteia.

Se acuerda que la Comisión estudie... este asunto y presente dictamen en la... próxima sesión.

El Sr. Foy pregunta si es higiénico... tener un criadero de conejos en un patio... de vecindad.

El Sr. Sampol contesta que es higiénico... si los conejos están en condiciones... de limpieza; pero que las ordenanzas... municipales lo prohíben.

El Sr. Foy denuncia la existencia de... un criadero de conejos que tiene el... conserje del Colegio Médico y pide que... se quite, pues que los vecinos se quejan... de las molestias que ocasiona.

La presidencia recomendará la... denuncia al teniente de alcalde del distrito... para que haga desaparecer dicho cria... dero.

El Sr. Oliver tiene noticia de que frente... a la puerta del Campo, se ha desviado... el camino de Ronda, apropiándose al... algunos terrenos, unos propietarios. Pide... que la Comisión de Enanche estudie... este asunto.

El mismo señor felicita al Comandan... te de Marina por las disposiciones que... ha dado para evitar la pesca del ardet... que tan perjudicial era para las pesque... rías de esta costa.

El Sr. Fuset entiende que el Ayunta... miento ayudará al Comandante de Ma... rina en su campaña; y entiende que se... debía pedir al departamento marítimo... que se aumentara el personal de esta... Comandancia para dedicarlo a la vigi... lancia de la pesca. Añade que el Ayun... tamiento debe perseguir y vigilar a... las vendedoras de pescado a fin de evitar... que se venda en la plaza y en la vía... pública, pescado de cría. Opina que el... Sr. Alcalde y los tenientes de alcalde... deben estudiar un sistema de persecución... de dichas pescadoras. Si así lo hacen... merecerán el elogio del vecindario.

El Sr. Canet sabe que el teniente de... alcalde del 7.º distrito ha emprendido... la campaña que indica el Sr. Fuset.

El Sr. Planas da algunas explicacio... nes respecto de la forma en que se verifica... la pesca. Opina que el personal de cara... bineros y del resguardo de la tabacalera... debían prestar apoyo al comandante de... marina. Hace presente que existen pes... cadores que tienen permiso para pescar... con jabega rebajada, que es una cosa... que da resultados, como el ardet, que... está prohibido.

El Sr. Ramis opina que se debía ges... tionar la prohibición de dicho aparato.

El Sr. Fuset pide que el Ayuntamiento... gestione cerca de la Junta de Pesca la... forma de regularizar la pesca.

El Sr. Planas, como vocal de esta Jun... ta, promete hablar en el seno de la mis... ma sobre este asunto.

Se acuerda, lo propuesto por el señor... Oliver, esto es que se comunique al Co... mandante de Marina la satisfacción con... que ha visto el Ayuntamiento la campa... ña que hace en contra de los pescadores... de peces de cría.

Y se levantó la sesión.

Don Gilberto Lassalle Ferrán

HA FALLECIDO

DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Su familia al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruega se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir al rosario que en el entragio de un alma se rezará mañana viernes á las 8 y media de la mañana en la parroquia de San Nicolás y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada, como también al turno de misas que con igual motivo se rezará en la misma iglesia el sábado 19 desde las seis á las once. No se invita particularmente.

La boda del Rey

Festejos en Palma

El programa

A las siete de anoche se reunió en el despacho del Gobierno civil, la Junta directiva de la Comisión de Festejos. Estuvo presidida por el Gobernador interino Sr. Domenge y asistieron los señores Compañy, Alcover, Castaño, March, Moner y Amengual.

Se habló de la organización de los festejos que han de celebrarse en Palma, acordando el bosquejo del siguiente programa:

Día 31.—Así que se reciba la noticia telegráfica de la boda, que se supone será á las dos de la tarde, las campanas de las iglesias se ocharán al vuelo y varias músicas recorrerán la población.

Por la noche la música del regimiento de Infantería tocará en el paseo del Borne y la del Hospicio en la plaza de Cort.

Habrán iluminaciones en todos los edificios oficiales y muchos de los particulares.

Día 1.º Junio.—A las siete, diana por la banda militar.

A las once, Te Deum en la Catedral con asistencia de todas las autoridades.

A las doce, recepción en la Ospitalidad General.

A las cinco de la tarde, colocación de la primera piedra del Manicomio provincial con asistencia del Obispo.

A las siete y media, retreta ciclista. Esta noche también tocarán músicas en la vía pública y habrá iluminaciones como el día anterior.

Es probable se organice una velada musical.

Día 2.—Por la mañana bandas de música recorrerán la población.

Por la tarde, habrá regatas al remo, organizadas por el Real Club de Regatas.

Por la noche, fuegos artificiales en la explanada del muelle. Iluminaciones.

Día 3.—Por la mañana, bandas de música recorrerán la población.

Por la tarde, es probable que se verifique un desfile de coches adornados. Habrá batalla de flores y serpentinas.

Por la noche, á las nueve, retreta militar; á las diez y media, bailes populares en la explanada del muelle.

Como se ve, faltan todavía colocar en el programa, la fiesta del tiro de pichón que organiza la Real Sociedad de la Veda y los bailes del Circolo Mallorquin y Centro Militar.

Festejos en Madrid

Noticias varias

Terminado el Consejo en Palacio celebrado el miércoles, Moret estuvo en el ministerio de Marina inspeccionando los arreglos que se están haciendo en las habitaciones en que se vestirá la princesa Victoria para la ceremonia de la boda.

Estas habitaciones son el despacho del ministro y del subsecretario.

También estuvieron inspeccionándolos el director y sponentador de los reales Palacios y un alto funcionario palatino.

La princesa seguramente llegará á España el día 25.

Irán á la frontera á esperarla el rey y el ministro de Estado.

Gacetillas

Ha fallecido D. Gilberto Lassalle Ferrán, conde de San Juan de los Rios, conocido óptico que desde hace muchos años estaba establecido en esta ciudad.

Era persona que por su buen trato se había captado á numerosas simpatías.

Reciba su distinguida familia y en especial su hijo político, nuestro antiguo compañero de redacción D. Nicasio Roca, la expresión sentida de nuestro pésame.

Ha salido de Nueva York para la Habana el vapor correo Buenos Aires, y de Colón para La Guayra el Monserrat, ambos de la Compañía Trasatlántica.

El tiempo reinante ha abonzonado notablemente. Durante todo el día el horizonte ha estado despejado. La temperatura es bastante fresca.

En el Arrabal de Santa Catalina esta mañana un niño ha sido mordido por un perro produciéndole leves heridas.

No es cierto como ha anunciado al-

gun periódico de Madrid y de provincias, que se haya pensado en aumentar el precio de las cajitas de cerillas. La noticia carece en absoluto de fundamento, y sus precios serán los ya conocidos, de 5 y 10 céntimos.

El señor Delegado de Hacienda publica una circular por la cual se requiere á los Ayuntamientos de esta provincia para que ingresen en las Arcas del Tesoro dentro del actual período trienal la parte de los supos de consumos correspondientes al mismo.

Esta mañana ha sido importada la primera partida de tomate procedente de Almería.

Durante esta semana y la entrante son esperados tres faluchos más con igual cargamento. Esto hará que dicha mercancía sea cotice á más bajo precio.

Esta tarde en la capilla de Ridas, Madres Reparadoras se ha celebrado función mensual.

Ha predicado el P. José Xereavins, S. J.

Con motivo de ser hoy el cumpleaños de S. M. se ha repartido una peseta á los sargentos y dos reales á los cabos y soldados.

El comandante de marina de esta provincia hace saber, en edicto de ayer, que D. Bartolomé Sau y Bosch ha solicitado establecer una almadraza de «Bochas», para paso y retorno con el nombre de «La Esperanza», en la bahía de Palma bajo las enfilaciones Porto Pi N. 53.º O. Faro Calafiguera S 80.º O., Cabo Enderrocat S 10.º E. en sonda de 15 á 16 brazas; para que durante el plazo de 15 días puedan presentar cuantas reclamaciones ocrean oportunas.

Igualmente hace saber que D. Isidoro Lluil y de la Muela ha solicitado permiso para explotar los criaderos de esponjas de estas islas, pudiendo en el plazo de 15 días presentar las reclamaciones oportunas.

Esta tarde ha salido para Mahón el inspector de Correos D. José Ferrer con objeto de visitar las administraciones de Correos de Menorca; estará de regreso en Palma en el próximo correo de Mahón.

Bujías perforadas

á 2 pesetas kilógramo

COLMADO «LA PROVIDENCIA»

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores

El acreditado vapor

Cataluña

Saldrá el próximo sábado 19 de Mayo directamente para

MARSELLA

admitiendo pasajeros y carga.

Se despacha en las oficinas de la Isleña Marítima.

NOTA.—Todos los jueves á las 5 de la tarde sale vapor de la misma Compañía para Argel, regresando los sábados.

Ocasión

Por retirarse del negocio se vende una espaciosa tienda con sus estanterías y existencias. Para informes, calle Mayor 67, Arrabal de Santa Catalina.

BAGALAO, á 1 pta. kilógramo

Colmado LA PROVIDENCIA

AL LENTE DE ORO

25—BROSSA—25

Elegantes molduras y aromas para cuadros Última novedad se han recibido

Lentes y gafas de todas clases

Se hacen composuras. Precios económicos.

BROSSA—25

Vinos de La Bastida

Atendiendo á la indicación de amigos consumidores de dichos vinos, he abierto un establecimiento único y exclusivamente para la venta de dichos vinos, en la calle de San Nicolás. En la misma casa se reciben órdenes para servirlos á domicilio para dentro y suburbios de Palma.—El cosechero P. MARTINEZ ROSICH.

Más telegramas

Telegramas números 5, 6, 9, 10, 16, 17, 29, 37 y 43

Amnistía parcial

Madrid 17 (9'30 m).—El día 19 del mes actual, en que celebra sus días el Zar, se concederá una amnistía parcial.

Choque de un automóvil—Un muerto y un herido

Madrid 17 (9'30 m).—En las carreras de automóviles celebradas entre Nápoles y Milán uno de los vehículos chocó con un árbol deshojado.

De resultas del choque, quedó muerto el chauffeur y gravemente herido un sujeto que le acompañaba.

Disputa sangrienta

Madrid 17 (9'15 m).—En la calle de la Paloma, un sujeto llamado Estéban Domengo exigió á otro nombrado Enrique Diéguez el pago de una deuda de dos pesetas.

Ambos disputaron, y habiéndose interpuesto la madre del Enrique, éste inadvertidamente la mató de una puñalada en la ingle.

Desesperado el agresor, dió otra puñalada leve en la espalda á Estéban y luego volvió el arma contra sí mismo produciéndose dos heridas graves en el cuello.

Enviados de la Argentina.—Pescador herido

Madrid 17 (9'15 m).—Nos telegrafían de las Palmas que han llegado á aquel puerto los buques que conducen á los enviados de la Argentina y del Uruguay que han de asistir á la boda del Rey.

De Cádiz nos comunican que un carabinero dió el alto á unos pescadores que estaban cogiendo almejas, y habiendo éstos huido, aquél les hizo fuego hiriendo á uno de los fugitivos.

Agitación—Condena

Madrid 17 (9'30 m).—De Bilbao nos transmiten el rumor de que se nota agitación entre los carlistas y los mineros, temiéndose que éstos se declaren en huelga.

En el Ferrol se dice que nuevamente el tribunal militar ha condenado á muerte á un soldado.

Lerroux derrotado.—Banquete al señor Gasset

Madrid 17 (10'15 m).—Los republicanos han elegido para el cargo de presidente de la Junta municipal al Sr. Lozano, saliendo derrotado el Sr. Lerroux.

Los diputados por la provincia de Huesca obsequiaron con un banquete al ministro Sr. Gasset, en señal de agradecimiento por la inauguración del canal.

«El Turquí»—Apresado por los moros—La opinión

Madrid 17 (10'15 m).—De Melilla nos telegrafían que los marinos se quejan de que el vapor marroquí «El Turquí» bombardea las cercanías de la plaza, dificultando el aprovisionamiento de la misma.

Ha sido apresado por los moros un falucho que llevaba carbón y huevos á las islas Chafarinas.

De la tripulación solo se salvó un moro que logró huir á nado.

La opinión reclama del Gobierno que envíe un buque de guerra á aquellas aguas, para impedir que se reproduzcan los apresamientos.

Reunión

Madrid 17 (2'30 t).—Bajo la presidencia del Gobernador se ha reunido la comisión nombrada por el ministro de la Gobernación, los subsecretarios y representantes del ministerio de la Guerra y de la Diputación para el reparto de los billetes de la corrida regia.

Exposición inaugurada

Madrid 17 (4'40 t).—SS. MM. los Reyes han inaugurado la exposición nacional de Bellas Artes.

Tren especial

Madrid 17 (4'30 t).—Se organizará un tren especial que traerá los elementos necesarios para la iluminación de las calles.

Se ha constituido el Banco Agrícola de Alfonso XIII. Forman la junta directiva los señores Rodríguez, González Basada y otros.

La Bolsa

(URGENTE) Madrid 17 á las 16

Table with 2 columns: Item and Price. Interior contado. 81'75. Interior fin de mes. 81'85. Amortizable 5 por 100. 99'75. Banco de España. 440'00. Compañía de Tabacos. 408'00. Francos. 6'10. Libras. 26'68. Exterior de París. 97'15.

Horno

Se alquila el antiguo horno de la Gloria. Informarán calle de San Miguel núm. 97, principal.

Tienda Mercería La Niña

SE VENDE Ó SE TRASPASA Bolestería 33 y 35 informarán.

Cerveza Pilsen 1 L. 0'50 pts.

COLMADO «LA PROVIDENCIA»

CURACION DE LA TOS

PASTILLAS J. MIRÓ Espectorantes y calmantes de la Tos Farmacia y Laboratorio de J. MIRÓ. Abierta toda la noche—Oolón 22 Pesejil 2

Ruisenor

Una botella de 1 litro, sin envase, 45 cts. de peseta. Diez botellas de 1 litro, sin envase, 4 pesetas solamente. Servicio á domicilio. Único punto de venta: COLMADO PAJARITA. San Nicolás 6—Palma. En garraiones también servimos á domicilio. VINO de SONBORDILS

Espectáculos

LIRICO Esta noche: Beneficio del primer actor ALFONSO O. TORMO

El Arte de ser bonita, La tragedia de Pierrot, El Paño de rosas. Mañana á las 7 de la tarde. Entrada general, 10 cts. LA GATITA BLANCA

Noche á las 9.—El Paño de rosas.—La Cacharrera.

— 20 —

—Dices que es riquísima y no hay herencias... ¿de dónde; pues, ha salido ese dinero?

—De Iekender, un rajáh.

—¿Y quién es ese Iekender?

—Un jefe judío, sometido á Inglaterra.

Ludovico se estremeció.

—Gastón,—dijo con voz convulsa,—necesito que te expliques...

—Para ello te he traído aquí...

—¿Y si es una calumnia, necesito tu vida!...

—Sabía que harías eso. Pero desgraciadamente...

—Acaba.

—Tengo las pruebas de lo que digo.

— 21 —

cada por los cipayos y huyeron los negros.

—¿Y Mma. de Cernis ca, ó en poder de los cipayos?

—Sí.

—¿Entonces?...

—No, amigo mío; no abrigues esperanza. No hubo violencia. La prisionera fué llevada ante el rajáh Iekender...

—¿Y aquel tirano abusó de ella?

—¡Tamposo! el rajáh era joven, fabulosamente rico y la bella viuda le adoró durante dos años.

Ludovico lanzó un grito de rabia.

—¡Mientes!—exclamó.

IV

El capitán Gastón de Rochemine era un hombre calmoso y frío.

— 24 —

tido á esa lejana Europa que tantos males me ha causado?

«Te fuiste, según tu deseo, á cerrar los ojos á tu anciana madre y repartir entre tus hermanos un poco de lo que he puesto á tus pies.»

—La madre murió hace diez años—interrumpió Gastón—y los hermanos... Dios los dé... es hija única.

Ludovico nada contestó.

Gastón continuó:

«Presumo que la casa Daniel Nathán y C.º habrá pagado las sesenta mil libras que giré á tu orden...»

De pronto Rochemine lanzó un grito.

Ludovico se había levantado y empuñaba una pistola.

Gastón se asió á él.

—¡Desgraciado!—gritó.

—Déjame... ¡deja que me mate!

— 17 —

«¿Qué me quieres decir por una mujer que no vale la pena?»

Y el capitán guardó el arma en su bolsillo.

V

Ludovico Ramel tuvo un momento de postración.

Pero el amor de un joven es un amor robusto, y la evidencia no triunfa de él.

PASTILLAS BALSAMICO-PECTORALES

I. Freixas Romera, Farmacéutico de Barcelona

A BASE DE BREA, BALSAMO TOLU, SAVIA DE PINO, TERPINOL Y EUCALIPTOL
UNICAS INFALIBLES Y ACREREDITADAS EN UN MES

Calman en el acto el más terrible acceso de Tos, notando el paciente un alivio rápido, admirables desde las primeras dosis. Guran siempre la Tos, Asma, Bronquitis, Ronquera, Rostrados y demás afecciones del aparato respiratorio. Las substancias volátiles que contienen permiten que su radio de acción se extienda por todas las regiones pulmonares y ramificaciones bronquiales consiguiendo una antisepsia completa esterilizando el aire que se aspira.

Unico Depositario en Baleares, Centro Farmacéutico, plaza de la Harina, Palma. Venta en todas las farmacias á 1'50 pesetas caja.



SEÑORAS

Maravilloso invento!! Depilación verdad!!



DEPILATORIO DE LOS ANGELES

Unico preparado infalible para la destrucción radical de la raíz del vello ó pelo sin irritar ni perjudicar lo más mínimo el cutis.

Nada se paga si pasado un año vuelve á renacer!

Consulta por el inventor D. Heliodoro Lillo Rambla de Canaletas, 13.-Barcelona

De venta en todas las buenas PERFUMERIAS, DROGUERIAS y FARMACIAS

Jabones fluidos Gorgot Medicinales

Los jabones fluidos son los más indicados para la toilette higiénica y para combatir ciertos estados morbosos de la piel y cuero cabelludo. Preparamos los que siguen y cuantos las señoras médicas se sirven prescribir.

Balcones de lance

Se venden en la cerrajería de Bartolomé Barceló, calle Matadeo, y número 22. Los hay de varias medidas con balustres redondos y nudos de fundición. Y un carro de los llamados borti. También se desea vender una galera usada de 6 asientos en muy buen estado.

Casa en venta

Se desea vender una casa planta baja nueva con muy buenas condiciones, con jardín, fuente y galería y con varios árboles frutales en el Arrabal. Dirigirse Centro de Anuncios.

Doméstica bobina central

La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

OBSEQUIO HUMANITARIO

—¡Ah, vamos!
—Y, como dices, es rico, joven y encantador.
—¿Luego confiesa que será un hombre dichoso?
—¡Puedes serlo!
—¡Ah!—dijo Ludovico con extrañeza.
—Depende de tí.
—Pero ¿no hago para ello todo lo que depende de mí?
—No—dijo Rochemine fríamente. Ludovico dió un salto sobre la silla.
—¿Qué he de hacer, pues, para ser dichoso?
—Coger el tren.
—¿Cómo?
—Sí; y luego que un buque te lleve á mil leguas de aquí.
—¿Estás loco?
—De ningún modo.
—¿Y me aconsejas que no me case, que me vaya?
—Justo.
—Pero ¿por qué?
—Porque ese matrimonio no te conviene.
—¿Y es eso todo?
—¡Si quisieras!
—¡Gastón!—dijo Ludovico horriblemente pálido—una frase, te lo suplico.
—Habla.

Alquileres

Se desean alquilar varios pisos de reciente construcción en la ronda de San Antonio (ensanche), la finca se denomina casa de la fachada negra sistema catalán, estando situada en la misma dirección de los abrevaderos de la puerta de San Antonio. Informarán en la misma finca preguntando por el Catalán.

Alquileres

Se alquila una casa zaguán en la calle de Tierra Santa núm. 7, con vista á la calle de la Harina, con cuadra, cochera, agua en abundancia y todas las comodidades para una numerosa familia. También se alquila la cochera por separado. Informarán Conquistador 39, entresuelo.

DEPOSITARIOS-BARCELONA

Dr. SERRANO, JACOMETREZO, 14.-MADRID

Baños de la calle de los Huertos

Quedarán abiertos el sábado 19 del corriente mayo.

Cabras de leche

Se venden en muy buenas condiciones seis cabras de leche y un cabrito. Informarán calle de San Magín, núm. 202, Arrabal.

Se vende

Una casa de recreo, en el Molinar de Levante, Portichol Informarán Centro de Anuncios.

Maderas

En Beniflat (término de Sansellas) hay para vender partidas de leña pequeña para quemar y madera para obrar.

Venta

Se vende un bote de recreo de 25 palmos con sus correspondientes arreos. Informés, Caldes—11.

Créditos de Ultramar

Se compran—Unión 57—frente á la plaza del Mercado.

Venta

Se desea vender ó traspasar una tienda de comestibles con todos los enseres y existencias. Informarán Centro de Anuncios.

Se vende

Una casa en Son Español, planta baja, con huerto y demás comodidades para una familia. Informés, calle de San Martín, número 27—entresuelo.

Herpes, escrófulas, tuberculosis

La Sulfurina Jimeno es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humoresales é infecciosas. Para el uso véase el prospecto. Venta en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real 1.

Gran fábrica de productos refractarios y de gré

M. Cucurny, Propietario de las minas de tierras refractarias. Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias. Fábricas, Bordeta. Teléfono, 3.977.—Despecho—Príncipe y Cotonera 6—Teléfono, 1.847, Barcelona.

Máquinas SINGER para coser

Todos los modelos á ptas. 2'50 semanales

Fidase el catálogo ilustrado que se da gratis

Las personas que sufran Neurastenia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad general, Papitosis del corazón y Enfermedades nerviosas recobrarán rápidamente la salud perdida con la venta de GRATIS una muestra de este maravilloso TONICO RECONSTITUYENTE, en elegante caja metálica á toda persona que lo solicite del autor. Demenech, Bajada de San Pedro, 72, Farmacia, Barcelona.

Fosfo Glico-Kola

Demenech que recomiendan los médicos más eminentes. Demenech, Bajada de San Pedro, 72, Farmacia, Barcelona.

Vapores Directos

Línea de la América del Sur

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá el día 25 de Mayo del puerto de Barcelona al vapor español

Berenguer el Grande

Precios de pasaje de Palma para Montevideo y Buenos Aires: 1.ª, 127, 2.ª, 100, y 3.ª, 88 duros. Admite carga y pasaje por dichos puntos.

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana, Cienfuegos, Progreso, y Campeche saldrá del puerto de Barcelona el día 15 de mayo el vapor

Martín Saenz

Para Canarias, Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos y New-Orleans, saldrá de este puerto el día 30 de mayo al vapor español

JUAN FORGAS

Para más informes: dirigirse á los Sres. Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros Reunidos. Domicilio social, Madrid—C. de Olazaga n.º 1, Paseo de Recoletos. Garantías: Capital social, 12.000.000 pts. efectivas. PRIMAS Y RESERVAS. PESETAS 50.357.563,15.—40 años de existencias. Seguros contra incendios y sobre la vida.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 12 millones de pesetas es superior al de las demás Compañías que operan en España, asegura contra el incendio y sobre la vida en todas las combinaciones de este ramo. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 40 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de

Subdirección en Palma—Calle de Felipe Bauzá, núm. 7

Nunca las cápsulas perruvianas Borell

han dejado de curar pronto y radicalmente los Hemorragias (purgaciones) Gonorreas y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente. Se venden en frascos de 75 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias y en Palma á la de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2.

Sociedad Anglo Española de Motores

Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newille). Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón—Talleres en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central, Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Legítimos motores Groler, sin péndulo ni caldera.—Gasógeno sistema «Downson».—Calderas y máquinas de vapor «Davy Paxman and Company».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas de agua.—Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcción de metales.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza. Unico representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca.

Gotas Madres Sulfoosas

DE BAR. Medicación sulfurosa por excelencia. Herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfúreas. Precio del frasquito, 3 pesetas. Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

FER BAR

MARCA BAR. Medicación ferruginosa por excelencia. Anemias y clorosis y en todos los casos en que esté indicado el hierro ó sus preparados. Recomendado por eminentes médicos. Precio de la botella, 3 pesetas. Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

EVITA CANAS, CASPA Y CAIDA DEL PELO EL Tricófero Padró

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza. Farmacia del Globo, Plaza Real 1, Barcelona, y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

Imprenta de José Tous, calle de San Bartolomé—32

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España ADCOCK y C.ª. Sucursal en la provincia de las islas Baleares. Palma de Mallorca, Jaime II—4

—18—

—¡Ab, vamos!
—Y, como dices, es rico, joven y encantador.
—¿Luego confiesa que será un hombre dichoso?
—¡Puedes serlo!
—¡Ah!—dijo Ludovico con extrañeza.
—Depende de tí.
—Pero ¿no hago para ello todo lo que depende de mí?
—No—dijo Rochemine fríamente. Ludovico dió un salto sobre la silla.
—¿Qué he de hacer, pues, para ser dichoso?
—Coger el tren.
—¿Cómo?
—Sí; y luego que un buque te lleve á mil leguas de aquí.
—¿Estás loco?
—De ningún modo.
—¿Y me aconsejas que no me case, que me vaya?
—Justo.
—Pero ¿por qué?
—Porque ese matrimonio no te conviene.
—¿Y es eso todo?
—¡Si quisieras!
—¡Gastón!—dijo Ludovico horriblemente pálido—una frase, te lo suplico.
—Habla.

—23—

Cernis, tan exótica como es, no estuviere como simple turista?
—No hubiera recibido oro...
—¡Pero ese oro est...
—Del rajá. Hay en Londres una casa de banca que gira bajo el nombre de Daniel Nathan y O.ª.
—¿Y qué?
—Los Orosos indios tienen allí su fortuna... esa casa ha puesto en manos de Mms. de Cernis un millón quinientos mil francos.
—¡Pero... las pruebas!—gritó Ludovico.
—¡Pobre insensato! ¡Toma!—y Gastón sacó del bolsillo una carta cerrada...
—¿Qué es esto?
—¡Una carta del rajá á su querida! ¡léela!
—¿Mas cómo en tus manos?
—Oyeme: la víspera de mi partida, recibí la visita de Iskender. ¿Veja á París? Sí. ¿Querías hacerme un favor? Decid. Perdonad; entregadle esta carta á Mms. de Cernis... ¿pero abierta? No hay cuidado... está en indio.
Traje la carta, vine, y al saber tu casamiento procuré por todos los medios disuadirte; ahora lee la carta; ó si no, trae, yo la iré traduciendo.
—¿Luz de mis ojos, dicha de mi vida y ensueño de mi alma. ¿Por qué has par-

—22—

—¡Gastón, necesitaré toda tu sangre si has mentido!
—Si las pruebas no te convencen, quedaré á tu disposición.
—¡Las pruebas... las pruebas!—gritó Ludovico.
—A bordo del buque que me traje á Francia venían otros oficiales.
—¿Y qué?
—Un oficial del 4.º de Infantería de marina y un ayudante del almirante B...
—¿Y luego?
—El primero va agregado á la marina inglesa... como tal ha vivido bajo el techo del rajá Iskender...
—¿Y... el otro?
—El otro, al igual que yo, encontró al rajá, al celebrarse unas fiestas en Calcuta... fuimos invitados á la cacería de tigres y comimos á su mesa.
—¿Y qué!... ¡pronto!
—Que haciendo los honores de la comida estaba Mms. de Cernis.
—¿Y eso qué prueba? no era prisionera del rajá?
—No; hubiera hablado.
—¿Para qué?
—Eramos tres franceses y la hubiéramos libertado á una sola frase suya.
—¿Y esa frase?
—No la dije.
—¿Y quién me prueba que Mms. de

—19—

—¿Conviene en que Mms. de Cernis es joven, bella y rica?
—Convengo.
—¿Encantadora?
—Como una sirena. Por eso te aconsejo que partas.
—¡Gastón!
—¡Oh! amigo mío, si quieres explicaciones...
—¡Sí, las quiero!—dijo Ludovico con voz ahogada.
—Ya he dicho que Mr. de Cernis fué coronel mío.
—Bueno.
—Un bravo militar, galante, distinguido... y pobre.
—¿Pobre?
—Su sueldo por todo haber.
—Pero heredó antes de morir.
—Mr. de Rochemine se echó á reír.
—No hay tal herencia.
—¿Pero su viuda es rica?
—¡Riquísima!
—¿Entonces habrá heredado ella?...
—No; su familia es pobre también. Ludovico estaba livido como un muerto.
—¡Gastón!—gritó.—¿Sabes que es espantoso todo lo que me dices?
—Ya lo sé; pero es así.
—¿Y qué habrá necesidad de que me pruebes esa infamia?